


Реальная мечта олимпийца
Дворец водных видов спорта Дмитрия Саутина вступит в 

строй к 2017 году. Компания «Воронежпроект» уже подгото-
вила основные документы и макет будущего здания, которое 
разместится в лесной зоне неподалеку от областной больницы. 
Выделению средств на строительство в сумме 2,5 миллиарда 
рублей поспособствовал министр спорта Виталий Мутко. Бес-
платный для школьников бассейн будет соответствовать 
международным стандартам FINA.

Банк поможет  области
Соглашение о сотрудничестве между областным правитель-

ством и банком ВТБ подписали врио губернатора Алексей Гор-
деев и член правления ОАО «Банк ВТБ» Валерий Лукьяненко. В 
частности, банк и регион планируют реализовывать совместные 
инвестиционные программы, поддерживать развитие промыш-
ленного комплекса, привлекать российские и иностранные 
инвестиции в Воронежскую область. На встрече в региональ-
ном правительстве речь также шла о сотрудничестве в сфере 
сельского хозяйства. Как отметил управляющий воронежским 
филиалом банка ВТБ Владимир Пенин, банк уже реализует ряд 
проектов на территории Воронежской области.

Для иностранных граждан
Врио губернатора Алексей Гордеев и руководитель управ-

ления Федеральной службы судебных приставов по Воро-
нежской области Вера Попова обсудили вопрос, касающийся 
размещения на территории Воронежской области иностранных 
граждан и лиц без гражданства, подлежащих административ-
ному выдворению за пределы Российской Федерации, депор-
тации или реадмиссии. Как ранее докладывала Вера Попова, с 
1 апреля начнет работать специальное учреждение для времен-
ного размещения данной категории граждан. Спецучреждение 
будет располагаться в селе Елизаветовка Павловского района. 
Алексей Гордеев порекомендовал в работе с иностранными 
гражданами в первую очередь обращать внимание на недо-
пущение социальной напряжённости и межнациональных 
конфликтов.

Растёт журналистская смена
В прошедшее воскресенье в стенах факультета журнали-

стики ВГУ торжественно завершился фестиваль школьных 
и студенческих СМИ «Репортёр - 2014». А начался он ещё 
20 октября минувшего года. Участвовали в нём объединения 
учащихся образовательных учреждений, коллективы детских 
и молодёжных СМИ и т.п. в возрасте от 12 до 22 лет. Самые 
сильные редакции и наиболее талантливые юные журналисты 
получили призы и подарки от областного департамента образо-
вания и молодёжной политики, от воронежской региональной 
общественной детской организации «Искра» и других органи-
заторов конкурса и спонсоров.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, николай СтаРых, Юрий Шамин.

Время ноВостей
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно с прояснениями, небольшие, ме-
стами умеренные или сильные осадки в виде снега и мокрого 
снега; местами кратковременная метель; налипание мокрого 
снега; ветер северо-западный, от умеренного до сильного, 
порывистого; температура -1…+4.

19 марта по области – облачно с прояснениями, ночью 
местами небольшие осадки в виде снега и мокрого снега, 
днём местами небольшие или умеренные осадки в виде до-
ждя и мокрого снега; ветер западный, ночью слабый, днём 
умеренный; температура ночью -3…-8, днём +4…+9.

20 марта по области – облачно с прояснениями; небольшие, 
по югу области – умеренные осадки в виде дождя и мокрого 
снега; ветер западный, умеренный; температура ночью 
-2…+1, днём +4…+9.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.

михаил ВяЗоВой

Фото михаила кВасоВа
Наш земляк Василий Ми-

хайлович – легенда отече-
ственной журналистики, 
лауреат Ленинской  премии, 
автор 42 книг, богато иллю-
стрированных выразитель-
ными фотографиями.  О его 
удивительной гармонии сло-
ва и изображения пишут ди-
пломные  и научные работы.  
Вот и на нынешних чтениях 
воронежцы и гости присталь-
ное  внимание уделили стилю 
писателя-журналиста и фото-
художника.

 Воспоминаниями о встре-
чах с выдающимся писателем 

и журналистом поделились: 
гость из Оренбурга Сергей 
Жданов, поэт Иван Щёло-
ков, литераторы Виталий 
Жихарев, Виктор Будаков, 
Юрий Кургузов, журналисты 
Эдуард Ефремов, Александр 
Бровашов, краевед Павел 
Попов, профессор Андрей 
Разумовский (г.Москва), сту-
дент журфака ВГУ Виктор 
Левшаков и другие.

На чтениях присутство-
вали родные сёстры Василия 
Михайловича – Мария, Евдо-
кия, Надежда,  внук писателя 
Дмитрий Песков.

Решено сделать чтения 
памяти Василия Пескова еже-
годными.

Возвращение  
Василия Пескова

В Воронежском государственном природном био-
сферном заповеднике  состоялись первые литера-
турные чтения памяти Василия Пескова.  

В Парламентском центре 
состоялось заседание 
оргкомитета рабочей 
группы по разработке 
нормативного правового 
акта в целях определения 
мер социальной поддерж-
ки жителям Воронежской 
области, родившимся в 
1928-1945 годах.

евгений Злобин 
 В заседании оргкомитета 

приняли участие председатель 
областной думы Владимир 
Ключников, руководители 
фракций и депутаты, пред-
ставители органов исполни-
тельной власти, областного и 
городского Советов ветера-
нов, председатель областной 
общественной патриотической 
организации «Дети военного 
времени» Николай Аврамен-
ко. Все они вошли в состав 
рабочей группы. Возглавил её 
спикер Владимир Ключников. 
Заместителем избрана зампред-
седателя думского Комитета по 
труду и социальной защите на-
селения Оксана Хоронжук. 

Участники обсудили органи-
зационные вопросы. В частно-
сти, областному департаменту 
труда и социального развития 
поставлена задача в кратчайшие 
сроки провести статистическую 
работу и определить, сколько 
граждан уже пользуются со-
циальными льготами и какими, 
уточнить статус «детей войны» 
и, возможно, расширить кате-
горию, включив в неё граждан, 
рождённых в 1927 году. Кроме 
того, по предложению Вла-
димира Ключникова в состав 
рабочей группы будет пригла-
шён представитель Управления 
Пенсионного фонда РФ по Во-
ронежской области.  

По данным департамента 
труда и социального развития, 
в Воронежской области про-
живают 260 тысяч человек, 
рождённых с 23 июня 1923 года 
по 3 сентября 1945 года.

актуально

Уточнят 
статус  
«детей  
войны»

освобождены по амнистии
Почти 16 тысяч человек освобождены по амнистии, приуро-

ченной к 20-летию Конституции РФ, сообщила в понедельник 
Федеральная служба исполнения наказаний (ФСИН) России. 
Госдума в декабре минувшего года одобрила постановление 
об амнистии, приуроченной к 20-летию Конституции РФ. 
Согласно документу, амнистия касается наименее социально 
защищённых осуждённых, в том числе женщин, несовершен-
нолетних, женщин с детьми, осуждённых впервые не более чем 
на пять лет за преступления ненасильственного характера.

Эвакуация после землетрясения
Более 100 тысяч человек были эвакуированы в воскресенье 

из прибрежных районов Чили после мощного землетрясения 
магнитудой 6,5, сообщил директор национальной службы 
по чрезвычайным ситуациям Рикардо Торо. Эпицентр перво-
го и самого мощного толчка располагался в 64 километрах 
к северо-западу от чилийского города Икике. По данным Гео-
логической службы США, его магнитуда составила 6,7. Второй 
толчок магнитудой 5,1 произошёл через 10 минут после перво-
го, а третий, ещё более слабый — через час после второго. По 
словам Торо, никаких серьёзных инцидентов после подземных 
толчков зарегистрировано не было, в частности, не нарушалась 
подача электроэнергии.
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Иралексей петроВ

В начале встречи Владимир 
Ключников выразил свою по-
зицию по поводу решения о 
размещении Центра времен-
ного содержания мигрантов, 
подлежащих депортации. 

 - Решение о его создании 
принято не мной, не губер-
натором, а на федеральном 
уровне. Мы обязаны предо-
ставить миграционной службе 
помещение.  Но как депутат 
считаю своей главной задачей 
добиться того, чтобы в Старой 
Ведуге бюджетные средства 
были вложены не только в 
новое учреждение, но и в соз-
дание, ремонт инженерной ин-
фраструктуры, в социальную 
сферу… Есть люди, которые 
пытаются спекулировать на 
этой теме. Но я прошу вас, 
во-первых, не забывать: в 
Центре будут содержать не 
преступников, а работяг из 
стран нашего бывшего СССР, 
которые приехали сюда на 
заработки, но приехали с нару-
шением миграционного зако-

нодательства. Во-вторых, это 
будет закрытое учреждение, 
функционирование которого 
не должно отразиться на по-
вседневной жизни селян. И, в 
третьих, если мигранты начнут 
нарушать режим Центра, что 
отразится на жизни села, - вот 
тогда я как депутат первым 
приеду сюда и потребую от 
УФМС и других силовых  
ведомств  навести порядок в 
работе учреждения.

 Исполнительный директор 
ООО «Русское поле» Евгений 
Захаров, присутствовавший 
на встрече, отметил, что по-
явление учреждения в селе 
-  это 70-80 новых рабочих мест 
плюс инфраструктурные вло-
жения. Другие представители 
агропредприятий поддержали 
своего коллегу. 

  Затем глава Староведуг-
ского поселения Мария Ко-
рыстина озвучила основные 
проблемы муниципалитета, 
которые требуют оперативного 
решения. Среди них – ремонт 
школы, создание на ее базе 
дошкольного учреждения, 

ремонт дорог, мостов, закупка 
транспорта для медицинских 
перевозок, оборудование дет-
ской площадки, проектирова-
ние и строительство систем 
водоснабжения, возведение и 
оснащение амбулатории и т.д.

  Владимир Ключников 
подчеркнул: решение многих 
из этих проблем возможно. Но 
для этого потребуется синхро-
низировать усилия в работе 
представителей исполнитель-
ной и представительной вла-
сти, а также – актива района 
и поселения.

  - Например, как депутат 
я постараюсь включить Ста-
рую Ведугу в региональную 
программу «Чистая вода», 

- пояснил спикер. – Но для 
этого муниципалитет должен 
подготовить проектную до-
кументацию.

 Глава администрации райо-
на Ирина Кокорева пообеща-
ла, что часть средств, которые 
сейчас пытается привлечь 
район в качестве бюджетного 
кредита для дорожного фонда, 
пойдет на решение проблем 
Старой Ведуги. Кроме того, 
по ее словам, уже в ближайшее 
время на маршрут могут вый-
ти новые машины для пере-
возки пассажиров в рамках 
этого крайне протяженного 
населенного пункта. 

 Что касается санитарной 
машины, то Владимир Ключ-

ников предложил местным 
депутатам и руководителям 
агропредприятий купить ее 
самим. Половину суммы пред-
седатель областной думы вы-
делит из личных средств. 

 По вопросу состояния мо-
стов в границах муниципали-
тета выступили представители 
агропредприятий района. Они 
признали, что основной при-
чиной разрушения этих соору-
жений является движение тя-
желой сельскохозяйственной 
техники, и пообещали, что 
начнут в ближайшие месяцы 
приводить объекты в безо-
пасное состояние.В решении 
вопроса с местным ФАПом 
Владимир Ключников считает 
ремонт  нецелесообразным. 
Поэтому спикер предложил 
попытаться включить Старую 
Ведугу в ведомственную про-
грамму развития сельского 
здравоохранения.

Что касается оборудования 
детской площадки в селе, то 
на это уже выделено около  
60 тысяч рублей.

 После встречи с активом 
председатель областной думы 
ответил на вопросы жителей 
Старой Ведуги.

Людей волновало создание 
максимально комфортных 
бытовых и культурных усло-
вий в селе, точнее – его наибо-

лее удаленной части - Старой 
Ведуги-2. По словам селян, у 
них нет возможности нормаль-
но организовать свой досуг. В 
клубе отсутствует минималь-
ное спортивное оборудование, 
есть проблемы с музыкальной 
техникой. Даже праздники 
проходят в Старой Ведуге-2 
крайне скучно. Молодежь не 
знает, чем себя занять, в то 
время, как в соседних селах у 
нее есть возможность за сим-
волическую плату посещать 
тренажерные залы, играть в во-
лейбол, устраивать дискотеки и 
т.д. Пожаловались жители села 
и на разрушающиеся мосты, на 
удаленное расположение объ-
ектов здравоохранения.

 Владимир Ключников про-
информировал жителей села о 
принятых совместно с активом 
решениях: 

 - Первоочередное внимание 
сегодня необходимо обратить 
на проблемы подрастающего 
поколения и молодежи. Будем 
реконструировать детский сад, 
капитально ремонтировать 
школу. На это из областно-
го бюджета будет выделено  
17 миллионов. Но если гово-
рить о более отдаленной пер-
спективе, нам придется рас-
ставлять приоритеты. Должен 
быть взвешенный подход к 
социальному развитию села.

В жизни села мелочей нет
Власть | Председатель Воронежской областной думы Владимир Ключников встретился с активом и депутатами  
райсовета села Старая Ведуга Семилукского района 
Встреча прошла с участием главы администрации 
района ирины Кокоревой, главы Староведугского 
поселения марии Корыстиной и руководителей 
сельхозпредприятий. Говорили о проблемах села, 
которому осенью 2015 года исполнится 350 лет. 

Валерий КаЗаноВ

 С болью восприняли весть, 
когда 16 июля 1990 года Верховная 
Рада УССР приняла Декларацию 
о государственном суверенитете 
Украины. А через год Украина 
стала «нэзалежной» и вышла из 
состава СССР, естественно, вместе 
с Крымом. К слову, по одной из 
версий, Украина получила «по-
дарок» в виде Крыма именно по 
случаю 300-летия её присоеди-
нения к России. При этом народ 
вообще не спросили, что он думает 
по этому поводу. В нынешней си-
туации, когда 22 февраля в стране 
произошёл насильственный захват 
власти, крымчане не захотели в 
очередной раз оказаться «подар-
ком» для так называемого «пра-
вительства народного доверия», 
премьером которого стал Арсений 
Яценюк. 

На прошедший воскресный ре-
ферендум 16 марта были вынесены 
два вопроса: «Вы за воссоединение 
Крыма с Россией на правах субъек-
та РФ?» и «Вы за восстановление 
действия Конституции Республики 
Крым 1992 года и за статус Крыма 
как части Украины?». Одобренным 
считается тот вопрос, за который 
проголосовало больше половины 
участников. По предварительным 
данным, почти 96 процентов из-
бирателей, принявших участие 
в референдуме о статусе Крыма, 
проголосовали за вхождение авто-
номии в состав России. 

Одна из главных его интриг - 
участие в нём крымских татар. И 
как показывают итоги, бойкота 
референдума о статусе Крыма со 
стороны крымско-татарского на-
селения не произошло. «Очень 
многие крымские татары пришли 
на избирательные участки и про-
голосовали, несмотря на призы-
вы части их лидеров бойкотиро-
вать референдум», - заявил глава  
ВЦИОМ Фёдоров в эфире Перво-
го канала.

В свою очередь, сопредседатель 
ассоциации НКО по защите изби-
рательных прав граждан «Граждан-
ский контроль» Александр Брод 
заявил, что, по приблизительным 
оценкам, в референдуме по стату-
су Крыма приняли участие от 30 
до 40 процентов крымских татар, 
имеющих право голоса. А премьер-
министр республики Сергей Аксе-
нов подтвердил, что Крым войдёт 
в состав России «максимально 
быстро, но соблюдая при этом все 
юридические процедуры». 

  Как сообщили вчера федераль-
ные СМИ, депутаты Государствен-
ной думы Российской Федерации 
собираются в кратчайшие сроки 
принять решение о вхождении 
Крыма в состав РФ. «Итоги про-
шедшего в Крыму референдума 
ясно показали, что его жители ви-
дят своё будущее только в составе 
России. Люди проголосовали за 
воссоединение народа, который 
всегда жил вместе», - заявил жур-
налистам в понедельник вице-

спикер Госдумы, секретарь Ген-
совета «Единой России» Сергей 
Неверов. Как подчеркнул пред-
ставитель руководства партии, все 
необходимые законодательные 
решения по итогам состоявшегося 
референдума будут приняты в 
кратчайшие сроки. «То, сколько 
людей пришли на участки и про-
голосовали за вхождение Крыма 
в состав России, говорит само за 
себя. Это ответ всем тем, кто в эти 
дни пытался воспрепятствовать 
жителям Крыма, самим определять 
свою судьбу, свое будущее и буду-
щее своих детей», - подчеркнул 
Сергей Неверов.

Явка на референдум, которая 
составила более 82 процентов, и 
впрямь удивляет. Как отмечали 
мои давние друзья-севастопольцы, 
с которыми в минувшее воскресе-
нье я общался по скайпу, они уже 
давно не припомнят, чтобы люди с 
таким огромным воодушевлением 
шли на избирательные участки. 

- Мои соседи по лестничной 
площадке – инвалиды, так они уже 
с утра мне позвонили, чтобы я не 
забыла открыть дверь для членов 
избирательной комиссии, которые 
должны к ним приехать, - расска-
зывала старый друг нашей семьи 
ещё с той, давнишней поры юности 
и молодости Татьяна Земская. - Не 
обошлось и без провокаций. За 
несколько дней до референдума 
власти города призывали нас, го-
рожан, к бдительности. Ведь были 
зафиксированы даже попытки 

уничтожения паспортов граждан 
Украины. Под видом переписи 
или проверки неизвестные ходили 
по домам и требовали предъявить 
паспорта. Люди выносили, по-
казывали, а неизвестные тут  же  
рвали паспорта или  уносили с 
собой.

Киевские «майданщики» пы-
тались сорвать мирные митинги, 
провезти в Крым взрывчатку, ору-
жие, но всё тщетно. Люди наотрез 
отказались поддерживать новое 
руководство Украины, которое 
скомпрометировало себя своими 
поступками.

     - Нас и сейчас радикалы из Ки-
ева запугивают тем, что отключат 
электричество, прекратят подачу  
воды, не пустят через перешеек в 
Россию, - продолжала рассказы-
вать Татьяна. – Но нас подобным не 
запугать. Мы насмотрелись на то, 
что творится на «Майдане», и своё 
будущее видим только с Россией. 
Я думаю,  ещё никто не забыл, как 
мы жили одной большой семьей в 
Советском Союзе.

Да, такое не забывается. В те 
годы Крым действительно был 
житницей и здравницей для мно-
гих советских людей. А Севасто-
поль для нас, военных моряков, 
был родным домом, где нас всегда 
ждали после дальних походов. 
Поэтому судьба Крыма мне небез-
различна. И я рад, что крымчане 
проявили мудрость, проголосовав 
за  будущее с Россией. Так что, 
добро пожаловать домой!  
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ПодПиска 
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В Воронежской области  
продолжается

ДоСРочная ПоДПиСКа  
на ВтоРое ПолуГоДие 2014 г.  

на газету «Коммуна»

Мы снова вместе!
на тему дня | Огромным большинством Крым проголосовал за присоединение к России

за референду-
мом в Крыму  я 
наблюдал с осо-
бым вниманием 
и пристрасти-
ем. Дело в том, 
что Крым для 
меня не просто 
географическая 
точка. здесь, на 
черноморском 
флоте, в 70-х го-
дах начиналась 
моя военная 
служба. В Сева-
стополе родился 
сын. Потом судь-
ба забросила 
меня на Север, 
но о «городе 
русских моря-
ков», откуда и 
наш семейный 
корабль ушёл в 
далёкое плава-
ние, никогда не 
забывал. Благо 
там остались и 
наши друзья.

Школу в Старой Ведуге ждёт обновление.

Севастополь, март 2014 года.
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Егор УЛАНОВ

В заседании МП приняли участие заместитель пред-
седателя Воронежской областной думы Ирина Транькова, 
заместитель председателя Комитета по коммунальному 
хозяйству и строительству, руководитель региональной 
общественной приемной председателя партии «Единая 
Россия» Татьяна Головачева, заместитель председателя 
Комитета по культуре и историческому наследию Николай 
Булавин, заместитель председателя Комитета по образова-
нию и молодежной политике Александр Кучеренко.

Новый зампредседателя МП Виталий Иванов известен 
в Павловске своими спортивными проектами. Не менее 
активным участником он показал себя и в рамках об-
ластного Молодежного парламента. Он будет курировать 
такие направления, как молодежное самоуправление и 
законотворческую деятельность. К последней теме участ-
ники вернулись сразу после решения кадровых вопросов. 
Молодежным парламентом подготовлен проект закона 
Воронежской области «О молодежном самоуправлении», 
предлагающий систематизацию молодежного самоуправ-
ления на местах. Члены МП поддержали законопроект и 
теперь будут обсуждать его на уровне районных молодеж-
ных парламентов и советов. После внесения предложений 
проработанный документ пройдет общественное обсуж-
дение. Итогом должно стать его принятие Воронежской 
областной думой.  

Вице-спикер Ирина Транькова поддержала идею проек-
та, отметив необходимость системного подхода подготовки 
молодежи для работы в органах власти. 

- Мы хотим сделать молодежное самоуправление про-
зрачным, понятным в первую очередь самой молодежи. Она 
будет понимать, как участвовать в молодежных советах, 
местных парламентах и органах самоуправления, чтобы 
получить опыт управленческой работы и затем применить 
его на практике, - рассказал Артем Зубков.

Молодые люди обсудили также многочисленные про-
екты, которые реализует Молодежный парламент. Пред-
седатель МП коротко напомнил об этапах проекта «Россия 
нашей мечты». Одним из них станет творческий конкурс 
«Район нашей мечты». Участники должны будут расска-
зать, каким они хотели бы увидеть свой район через 10-15 
лет, и  при поддержке местных органов власти начинать 
воплощать эту концепцию в жизнь.  

Александр Баймурзаев отчитался о совместных акциях 
Молодежного парламента и студенческих правоохра-
нительных отрядов - «Пивной дозор» и «Студенческий 
десант». По его словам, в рамках «Пивного дозора» более 
100 торговых объектов проверено на предмет продажи 
алкоголя несовершеннолетним, составлено 47 протоколов 
об административных нарушениях, а мировыми судами 
вынесено уже около 30 решений о наложении штрафов. 
Кроме этого, в районе СХИ удалось прекратить работу 
киоска, расположенного у одной из школ и нелегально 
продававшего алкоголь и сигареты. 

Члены МП высказались за введение наказания пред-
принимателей за продажу алкоголя несовершеннолетним 
и намерены предложить эту идею законодателям. 

Начальник отдела пропаганды Управления ГИБДД по 
Воронежской области Татьяна Сушкова рассказала, что в 
Министерстве внутренних дел РФ отметили продуктивную 
работу молодежного десанта в Воронежской области и 
рекомендовали распространить этот опыт через структуры 
МП на другие регионы России. 

Татьяна Сушкова предложила ребятам в качестве обще-
ственных активистов включиться в работу ГИБДД на мест-
ном уровне и внести свой вклад в пропаганду безопасности 
дорожного движения в районах области. 

- С вашей помощью, надеюсь, наши дороги станут 
безопаснее, - отметила она. 

Дмитрий Лапшин рассказал о подготовке акций «Я - от-
личный водитель», «День земли» (проводится 22 апреля 
2014 года) и «Команда чемпионов». 

В завершение депутат Татьяна Головачева поблаго-
дарила ребят из Молодежного парламента за активную и 
интересную работу.  

Сделать  
явью мечту
Желание сделать окружающую 
действительность современнее и 
комфортнее заставляет молодёжь 
активнее заниматься политикой
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Юрий ЕРМАКОВ

На ОАО «Борхиммаш» вы-
пуск теплообменного обору-
дования начался в 1965 году, 
когда на базе Борисоглебско-
го вагоноремонтного завода, 
основанного еще в 1869 году, 
был создан Борисоглебский 
завод химического машино-
строения. 

За успешное выполнение 
поставленных задач коллек-
тив завода в 1969 году был 
награжден орденом Трудового 
Красного Знамени. 

На протяжении всего суще-
ствования завод находится на 
пике технического прогресса в 
своей отрасли. Так, например, в 
2008 году разработан и изготов-
лен не имеющий до настоящего 
времени аналогов, аппарат 
воздушного охлаждения газа 
АВГ-БМ-135, рассчитанный 
на давление 13,5 МПа. В конце 
первого десятилетия нынешне-
го века на предприятии спроек-
тировали линейку АВО нового 
поколения типа «Айсберг». Это 
аппарат блочно-модульного 
исполнения с цельносварной 
камерой, имеет усиленную 
оцинкованную металлическую 
конструкцию. По желанию за-
казчика комплектуется новей-
шей автоматической системой 
управления. 

Аппаратов воздушного 
охлаждения такого уровня в 
практике российского маши-
ностроения нет, он по своим 
техническим характеристикам 
не уступает лучшим западным 
образцам. Изготовление по-
добных аппаратов стало воз-
можным после проведения 
масштабного технического 
перевооружения, проведенного 
в последнее время, в результате 
которого на заводе появился 
парк современного сварочного 
и металлорежущего обору-
дования известных мировых 
производителей. 

С целью модернизации про-
изводства было приобретено 
следующее специальное обо-
рудование для механической 
обработки: автоматический 
токарно-фрезерный обраба-
тывающий центр для изготов-
ления высокоточных пробок, 
прокладок; автоматические 
сверлильно-фрезерные обра-
батывающие центры для вы-
полнения отверстий, канавок, 
цековок и резьб в распреде-
лительных камерах; станки 
вертикально-фрезерные с чис-
ловой индикацией размеров 
для обработки уплотнительных 
поверхностей фланцев собран-
ных камер с целью обеспечения 
точности присоединительных 
размеров.

В прошлом году по техни-
ческому заданию «Борхим-
маш» европейской компанией 
спроектировано, поставлено 
и смонтировано специальное 
автоматическое оборудование, 
применяемое для: автомати-
ческой сварки швов внутри 
камер; автоматической сварки 
наружных швов одновремен-
но двумя горелками; вварки 
штуцеров в камеру; сварки 
торцевых швов камер. 

На заводе внедрена и дей-
ствует система менеджмента 
качества, отвечающая жестким 
требованиям ИСО 9001, СТО 
Газпром. Всё оборудование, 
производимое на предприятии, 
сертифицировано на соответ-
ствие требованиям техниче-
ских регламентов Таможенного 
союза. Заканчивается подгото-
вительная работа для получе-
ния американского сертифи-
ката ASME. Тепловые расчеты 
и проектирование аппаратов 
производятся с помощью про-
граммного обеспечения XACE, 
предоставленного заводу в рам-
ках членства в Международной 
ассоциации производителей 
теплообменного оборудования 
HTRI, а также системы авто-
матизированного проектиро-
вания T-flex. С прошлого года 
для расчета кожухотрубчатых 
теплообменников использует-
ся программное обеспечение 
ХIST. 

Заводские специалисты по-
считали, что за приблизитель-
но 50-летнюю историю завода с 
нынешней его специализацией 
на объекты заказчиков было от-
гружено свыше 100 000 единиц 
теплообменного оборудования. 
Значительная часть прихо-
дится на предприятия ОАО 
«Газпром». Сотрудничество 
со стратегическим партнером 
имеет давнюю историю. Оно 
берет начало в 1981 году, когда 
началось строительство пер-
вых газопроводов – «Уренгой-
Помары-Ужгород», «Ямбург-
Тула-2». Ежемесячно завод 
поставлял на них по 30-35 
аппаратов воздушного охлаж-
дения на давление от 7,5 МПа 
до 10 МПа. Эти аппараты ра-
ботают на объектах заказчиков 
до сих пор.

В новейшей истории взаи-
моотношений осуществляются 
поставки уже более совершен-
ного оборудования. Это иннова-
ционные аппараты «Айсберг». 
Теперь ими комплектуются газ-
промовские стройки ХХI века. 
За период с 2009 по 2013 год 
на них было поставлено около 
400 АВО данного типа. В част-
ности, они эксплуатируются 
на Сеноман-Аптских залежах 
Бованенковского НГКМ, а 
также на магистральных газо-
проводах «Бованенково-Ухта», 
«Ухта-Торжок», «Грязовец-
Выборг», «Сахалин-Хабаровск-
Владивосток».

 С конца 2012 года началось 
строительство нового кон-
тинентального газопровода 
«Южный поток». Проект рас-
считан на прокачку 63 мил-
лиардов кубометров газа в год 
по четырем ниткам в Европу. 
Строительство первого этапа 
газопровода должно быть за-
вершено уже в 2015 году, вы-
ход на проектную мощность 
планируется в 2018-м.

В исторической стройке 
«Борхиммаш» принимает не-
посредственное участие. В 
2013 году для магистрального 
газопровода этого проекта 
ОАО «Борхиммаш» только 
на территории центрального 
ФО оснастило аппаратами 
воздушного охлаждения три 

компрессорные станции. В 
2014-2015 годах он должен осу-
ществить поставку аппаратов 
воздушного охлаждения для 
компрессорной станции «Рус-
ская». Однако для того чтобы 
АВО «Айсберг» заработали в 
«Южном потоке», инженерам 
ОАО «Борхиммаш» пришлось 
решить сложную техническую 
задачу по достижению очень 
жестких параметров. Главные 
из них – рабочее давление газа 
в 28,5 МПа, температура газа 
на входе 130 градусов Цельсия, 
сейсмическая активность в зоне 
установки 8 баллов. Команда 
инженеров завода успешно 
справилась с непростой зада-
чей. Уже в 2012 году был раз-
работан и выпущен опытный 
образец самого сложного и 
ответственного элемента АВО, 
работающего под давлением - 
распределительной камеры. На 
предприятии совместно с пред-
ставителями ОАО «Газпром», 
ОАО «ГазпромВНИИгаз», 
ОАО «Гипроспецгаз», ООО 
«Питергаз» и ОАО «Иркутск 
НИИХиммаш» проведены 
предварительные испытания 
на прочность и герметичность 
опытного образца сварной ка-
меры АВО рабочим давлением 
28,5 и пробным – 42,5 МПа. 
Все испытания камера прошла 
успешно. 

Путь завода к серийному 
производству оборудования, 
аналогов которому нет на рос-
сийском рынке, был очень 
непростым. Перед тем как 
приступить к изготовлению 
первых образцов оборудова-
ния, предприятием проведена 
большая теоретическая работа 
по расчётам и проектированию 

всех узлов, работающих под 
давлением узлов глушения 
технологических отверстий, 
распределительных камер по 
нескольким методикам, вклю-
чая методы конечных элемен-
тов, фланцев и патрубков.

Заводом изготовлены об-
разцы для проведения практи-
ческих испытаний всех узлов, 
работающих под давлением на 
герметичность и прочность, в 
том числе и от действия цикли-
ческих нагрузок.

Впоследствии на базе ОАО 
« И р к у т с к Н И И Х и м м а ш » 
прошли испытания образцов 
камер со всеми узлами АВО, 
работающими под давлением 
на циклические и пиковые 
нагрузки. Камера без разруше-
ния выдержала испытания на 
циклическое нагружение ра-
бочим и пробным давлениями, 
а также статическое давление в 
89 МПа. Чтобы читателю было 
понятней, переведу МПа (ме-
гапаскали) в более привычные 
единицы - атмосферы. Так вот, 
89 МПа – это приблизительно 
890 атмосфер. Вот такое чудо-
вищное давление выдерживают 
аппараты, созданные на заводе 
«Борхиммаш»!

Убедиться, как говорится, 
воочию в том, что модернизи-
рованный АВО «Айсберг» от-
вечает предъявленным заказчи-
ком техническим требованиям, 
лично побывать на заводских 
испытаниях, в конце февраля 
в Борисоглебск прибыли от-
ветственные работники струк-
турных подразделений ОАО 
«Газпром», ведущих проектных 
и научно-исследовательских 
институтов ООО «Газпром 
ВНИИгаз», ОАО «Гипроспец-

газ», ОАО «Гипрогазцентр», 
ПАО «ЮЖНИИГИПРОГАЗ», 
а также ведущего независимого 
производителя газа в России 
ОАО «НОВАТЭК».

Презентацию открыл пред-
седатель совета директоров 
ОАО «Борхиммаш» Витаутас 
Поцюс. Принимающую сторо-
ну представлял генеральный 
директор предприятия Алек-
сандр Какорин. После при-
ветствия гостей, собственно, и 
началась презентация, которая 
состояла из двух частей. Пер-
вую часть вел и отвечал на мно-
гочисленные вопросы собрав-
шихся специалистов газовой 
отрасли руководитель проекта 
по разработке и подготовке к 
серийному выпуску АВО вы-
сокого давления, начальник от-
дела перспективного развития, 
кандидат технических наук 
Антон Кумицкий. Он пред-
ставил модернизированный 
АВО «Айсберг» и подробно 
рассказал об используемых 
технических решениях, об 
экономической эффективно-
сти при эксплуатации данного 
аппарата и о положительных 
результатах испытаний иссле-
довательскими центрами на 
рабочих режимах, пиковых и 
предельных нагрузках. 

Вторая часть презентации 
представлена начальником 
участка по проектированию и 
производству САУ Владими-
ром Царьковым, которая была 
посвящена автоматической 
системе управления, специаль-
но разработанной для данного 
аппарата. Председатель совета 
директоров Витаутас Поцюс 
сказал в заключение презента-
ции, что в случае комплексной 
поставки «Айсберга» (то есть  
вместе с АСУ) завод увеличи-
вает гарантийный срок до 36 
месяцев с сегодняшних 24. При 
этом генеральный директор 
уже во время посещения завод-
ского музея отметил особо, что 
гарантия гарантией, а срок экс-
плуатации, вместо принятых в 
отрасли 20 лет, устанавливает-
ся заводом целых 30 лет!

Гости побывали на действу-
ющем производстве, прошли по 
всей технологической цепочке 
производства «Айсберга» - са-
мого лучшего на сегодня в стра-
не аппарата воздушного охлаж-
дения газа. В ходе экскурсии 
гости смогли воочию увидеть, 
не имеющую в России аналогов 
автоматическую сварочную 
линию, спроектированную и 
изготовленную специально 
по заказу ОАО «Борхиммаш». 
Участвовали в гидроиспыта-
ниях. АВО сначала выдержал 

под пробное 42,3 МПа, затем 
давление сброшено до значе-
ния рабочего в 28,5 МПа, после 
чего гости осмотрели аппарат 
и убедились в отсутствии течи 
и разрушений. Затем гостям 
был представлен полностью со-
бранный в производственном 
цехе аппарат, состоящий из 
двух блоков металлоконструк-
ции, на которых установлено 
по три двигателя с вентилято-
рами, диаметром по 2,5 метра 
и двух теплообменных блоков. 
Размеры этого «Айсберга» 
впечатляют: длина более 12 
метров, ширина больше шести 
метров и в высоту почти шесть. 
На собранном аппарате пред-
ставители завода вместе с го-
стями произвели замеры шума 
и вибрации, создаваемого этим 
гигантом с шестью вентилято-
рами, все показатели оказались 
ниже допускаемых, то есть 
шума создаёт внушительного 
размера и мощности аппарат, 
не больше чем от работающего 
мотоцикла с хорошим глушите-
лем (84 ДбА) или от обычного 
разговора.

Вот мнение некоторых непо-
средственных участников ис-
пытаний. Рафаиль Минигулов, 
директор департамента добычи 
и переработки газа ОАО «НО-
ВАТЭК»:

- Работаем давно с заводом 
«Борхиммаш». Техникой до-
вольны. С такой культурой 
производства, как здесь, с та-
кими оборудованием и техно-
логиями плохую продукцию 
выпускать здесь не могут по 
определению.

Евгений Карпов, ведущий 
научный сотрудник ООО «Газ-
пром ВНИИгаз»:

- До сих пор при укомплек-
товании компрессорных стан-
ций существовала технологи-
ческая зависимость Газпрома 
от зарубежных поставщиков. 
С рождением на заводе «Бор-
химмаш» АВО «Айсберг» она 
снимается полностью. На КС 
«Русская» будет работать толь-
ко отечественная техника. Это 
- газокомпрессоры «Ладога». 
И ваши аппараты воздушного 
охлаждения «Айсберг», на се-
годня находящиеся в России 
вне конкуренции. 

Сергей Кубаров, главный 
технолог департамента по 
транспортировке, подземному 
хранению и использованию 
газа ОАО «Газпром»:

- На компрессорной станции 
«Русская» к концу 2015 года 
уже будут работать 35 аппа-
ратов борисоглебского произ-
водства, а к концу 2018 года, 
после выхода на проектную 
мощность – еще 70. Надеюсь, 
что при эксплуатации на КС 
они покажут свою, уже под-
тверждённую «Айсбергами» 
высокую надёжность и эффек-
тивность.

По результатам типовых ис-
пытаний подписаны протоколы 
и акты, в которых было отмече-
но, что все испытания аппарат 
прошёл успешно, подтвердив 
заявленные характеристики, и 
он рекомендован к серийному 
выпуску. 

Что и говорить, событие, 
которое состоялось на ОАО 
«Борхиммаш», поистине исто-
рическое. Ведь, как и десяти-
летия назад, когда завод начал 
комплектовать своими АВО 
строительство газопровода 
«Уренгой-Помары-Ужгород», 
сегодня предприятие выходит 
на газпромовский проект не 
меньшего, а куда большего 
размаха. И надо полагать, что 
за крупными поставками ап-
паратов на КС «Русская» по-
следуют и иные заказы от ОАО 
«Газпром» и других крупней-
ших компаний страны. 

Путь «Айсберга» к «Южному потоку»
Для самой мощной в мире головной компрессорной 
станции КС «Русская» морского участка магистраль-
ного газопровода «Южный поток», которая одно-
временно будет являться конечной точкой «Южного 
коридора» и начальной точкой  «Южного потока» 
- инженеры ОАО «Борхиммаш» разработали модерни-
зированный аппарат воздушного охлаждения серии 
«Айсберг».  В этом  смогли убедиться представители 
заказчика – ОАО «Газпром», а также специалисты 
ряда крупнейших НИИ и газодобывающих компаний 
страны в ходе  пребывания как на презентации, так 
и на типовых испытаниях, недавно прошедших на 
заводе. 

Промышленность | С началом производства на борисоглебском предприятии ОАО «Борхиммаш» аппаратов  
воздушного охлаждения нового поколения снимается зависимость Газпрома от зарубежных поставщиков

В сложнейшем производстве  
не может быть никаких мелочей.

Гости в цехах ОАО «Борхиммаш».

14 марта состоялось заседание Молодежного 
парламента Воронежской области, на котором 
заместителем председателя избран представи-
тель Павловского района Виталий Иванов. А лидер 
Молодежного парламента Артем Зубков взял вре-
менный отпуск для того, чтобы сосредоточиться на 
развитии Единого молодежного парламентского 
движения России. Исполнять его обязанности бу-
дет первый зампредседателя МП Дмитрий Лапшин.

Николай КАРДАШОВ   

Лискинский многофункциональный центр (МФЦ) по 
оказанию государственных услуг населению, работающий 
по принципу «одного окна», – один из самых «юных» в Во-
ронежской области: от роду чуть больше года.

- Но даже столь короткое время показало востребован-
ность у жителей наших услуг, - констатирует руководитель 
центра Валентина Коровина. - Если сначала к нам люди шли 
робко, по 60-100  человек в день, то теперь обслуживаем 
ежедневно до 600 клиентов.

82 тысячи 118 услуг оказали жителям района специали-
сты МФЦ со дня его открытия, заняв по объёму помощи 
населению третье место после Левобережного района Воро-
нежа и города Борисоглебска. Учитывая такую востребован-
ность, районные власти решили идти дальше. В результате 
своими филиалами МФЦ обзавелись одновременно девять 
сёл – Давыдовка, Дракино, Старая Хворостань, Высокое, 
Нижний Икорец, Колыбелка, Ковалёво, Коломыцево и 
Петропавловка. Теперь, чтобы оформить «зелёнку» на до-
мовладение, дарственные бумаги или заменить паспорт, 
селянам не нужно трястись в автобусах или добираться до 
Лисок на электричках. 

Кстати, с открытием «деревенских окон» штат сотрудни-
ков головного офиса увеличился ещё на 12 человек. 

«Наши приоритеты – развитие филиальной сети МФЦ 
в районе», - такую задачу на недавнем совещании по-
ставил перед руководителями сельских администраций 
лискинский глава Виктор Шевцов. До конца 2014 года 
такие «окна» должны распахнуться во всех оставшихся 19  
лискинских сёлах. И тогда их общее количество в районе 
достигнет 27.

«Окна»  
распахнулись в сёлах
В Лискинском районе госуслуги шагнули 
из райцентра сразу в девять сёл

Валерий ВАЛЕНтиНОВ

Центр «Буревестник» открыли 
в 1993 году. Учреждение рассчита-
но на одновременное пребывание 
60 детей круглогодично и 80 детей 
во время летних каникул. Еже-
годно центр обслуживает более 
900 детей из семей, находящихся 
в социально опасном положении. 
Отделение социальной помощи 
женщинам, оказавшимся в кри-
зисной ситуации, открылось в 
2012 году.

В центр обращаются молодые 
женщины с маленькими детьми, у 
которых есть трудности с жильём, 

конфликты в семье и сложное 
материальное положение. 

 - Они находятся на полном 
бюджетном обеспечении, мы 
предоставляем одежду и игрушки 
для детей, обязательно медицин-
ское обследование. С женщинами 
работают психологи, зачастую и 
с их мужьями или родителями 
тоже, - рассказала директор цен-
тра социальной помощи семье 
и детям «Буревестник» Галина 
Калашникова.

Сейчас в отделении находится 
пять женщин и шесть детей раз-
личного возраста. Алексей Гор-
деев пообщался с каждой подо-

печной центра и пообещал, что в 
ближайшее время их проблемами 
займутся, чтобы как можно скорее 
помочь их разрешить.

Затем гости встретились со 
школьниками, находящимися 
сейчас в «Буревестнике». В цен-
тре социальной помощи сегодня 
живут 62 ребёнка в возрасте от 
6 до 17 лет. Все они продолжают 
учиться, чтобы не сильно отста-
вать от школьной программы, 
посещают кружки, ездят на экс-
курсии. 

Депутат Госдумы РФ Галина 
Карелова отметила, что, несмотря 
на то, что центр явно нуждается 
в модернизации, его наличие 
в Воронежской области – шаг 
вперёд. 

 - Когда возникает трудная 
ситуация, и мамочке со своими 
детишками некуда деться - здесь 
помогут, приютят, окажут помощь 

маме и ребёнку, хорошо накормят. 
Не во всех регионах есть такие 
учреждения, а тема актуальная, - 
сказала она. 

Уже этим летом на территории 
«Буревестника» построят дет-
скую и спортплощадку, а к началу 
следующего отопительного сезона 
построят современную газовую 
котельную.

- Самое главное решение, ко-
торое было принято, – используя 
эту территорию и понимая, что 
в старых форматах трудно обе-
спечить новые, соответствующие 
двадцать первому веку стандарты, 
мы будем строить здесь новый 
корпус, – подчеркнул врио гу-
бернатора. 

Алексей Гордеев дал поручение 
в кратчайшие сроки приступить 
к разработке проекта. Начало его 
реализации запланировано на 
2015 год.

Cоциум | В Воронеже у областного кризисного центра «Буревестник» появится новый корпус

Здесь обязательно помогут
В Воронежском областном центре социальной помощи 
семье и детям «Буревестник», расположенном в посёлке 
Сомово, побывали врио губернатора Алексей Гордеев и 
депутат Государственной думы РФ Галина Карелова. По-
сле его посещения Алексей Гордеев принял решение о 
строительстве нового здания. 

вести
Все на сборы 

На днях в сельском поселении Казинка Павловского 
района прошли учебно-методические сборы с главами 
администраций муниципальных образований. 

Основными темами обсуждения стали вопросы 
создания условий для организации добровольных 
пожарных дружин, участие граждан в пожаротуше-
нии, обеспечение безопасности людей на водоёмах. 
Спасатели оказали методическую помощь по многим 
вопросам обеспечения безопасности и жизнедеятель-
ности населения, поделились опытом. 

Порядок –  
в объективах видеокамер

В Бутурлиновском городском поселении по про-
грамме «Безопасный город» в местах массового 
скопления людей, в парках и скверах установлено 15 
видеокамер. 

Проект «Безопасный город» – это аппаратно-
программный комплекс видеонаблюдения, который 
помогает повысить эффективность мер по профи-
лактике правонарушений и обеспечению охраны 
общественного порядка. 

Сергей КРОЙЧИК, Елена НИКОЛАЕВА.
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письМА в «КОММУНУ»
Помогите найти электрогенератор

 Чем дальше, тем больше убеждаюсь, что все разговоры 
о внимании к проблемам сельчан - пустая болтовня. Вот, 
казалось бы, уповая на то, что рынок всё отладит, разгро-
мили «Сельхозтехнику», но вместо её не создали ничего 
толкового. Теперь ремонтировать сельхозорудие негде, и 
автотракторное электрооборудование нигде не купишь. 
Нам, например, крайне нужны стартёры и электрогенера-
торы к тракторам МТЗ. Обращался в разные организации, 
звонил в бывшее Управление сельского хозяйства, в кото-
ром прежде работали знающие люди. Нынче впечатление 
такое, что чиновники понятия не имеют ни о какой технике, 
тем более о том, что ей требуется восстановление. 

Помогите мне, может быть, кому-нибудь попадётся на 
глаза мой крик о помощи. 

Владимир КИРСАНОВ,
инженер-механик.

с.Дегтярное Каменского района. 

Решили сэкономить  
на моём лекарстве?

Тот, кто знает, что такое сельская работа, догадается, 
какое здоровье у человека, имеющего 45 лет трудового 
стажа. Сплошные болячки. В 2010 году у меня выявили 
злокачественную опухоль, сделали операцию и прописали 
лекарства. В 2013 году дали вторую группу инвалидности, и 
я получил право на льготные лекарства. Онколог прописал 
мне препарат андрокур. Из шести упаковок, которые нуж-
ны мне были с июня по ноябрь прошлого года, я получил 
только две. С ноября по февраль нынешнего года должен 
был получить ещё четыре. Не получил ни одной. Социаль-
ный пакет тоже не получаю. Обращался в нашу ЦРБ, а там 
плечами пожимают: мы, мол, здесь ни при чём. 

Или, может быть, кто-то решил по-своему использо-
вать моё лекарство? 

Анатолий ГРАЧЁВ, 
бывший колхозник, 1941 года рождения.

пос.Терехово Таловского района. 

Дети, испытавшие ужасы войны 
По данным Министерства труда и соцзащиты РФ, 

в России насчитывается около 13 миллионов «детей 
войны», тех, теперь уже пожилых людей, кто в малом 
возрасте пережил все ужасы немецкого нашествия. В 
Воронежской  области их более 51 тысячи человек, хотя с 
каждым годом, по понятным причинам, их становится всё 
меньше. «Дети войны» помогали своей Родине как могли. 
Стояли за станками, собирали урожай, зимой вязали ва-
режки и шили рукавицы. Естественно, тяготы, выпавшие 
на долю малолеток и подростков того времени, оставили  
неизгладимый след в их памяти, негативно отразились 
на их здоровье и лишил многих возможностей. Как не-
обходима теперь этим людям забота государства! Поэтому 
депутаты одиннадцати российских регионов приняли 
свои законы о «детях войны». Помимо официального 
статуса им определены меры социальной поддержки. Это 
правильное понимание нравственного долга перед теми, 
кто перенёс такие лишения в детские годы.

С июня 2013 года наша общественная организация 
«Дети войны» ведёт сбор подписей за необходимость при-
нятия соответствующего закона Воронежской области. 
Мы предлагаем официально присваивать этот статус тем, 
кто родился на территории СССР с 22 июня 1927 года 
по 3 сентября 1945  на дату окончания Второй мировой 
войны 2 сентября 1945 года  не достиг 18-летнего возрас-
та. В качестве мер социальной поддержки предлагаем: 
единовременную выплату в 5 000 рублей, ежемесячную 
выплату 500 рублей и 25-процентную скидку на оплату 
услуг ЖКХ. 

Для справки скажу, что сегодня средняя пенсия в 
Германии в переводе на наши деньги составляет 50 тысяч 
рублей. В России впятеро меньше, и из неё «дети войны» 
около половины отдают за коммунальные услуги. 

Нина ЗЕМЛЯНСКАЯ, 
председатель общественной организации  

«Дети войны». 

Архитектор, где ты? 
Все мы любим свой родной город, но те, кому он дей-

ствительно небезразличен, с тревогой смотрят, во что он 
сегодня превращается. 

Игнорирование Генерального плана Воронежа и так 
называемая «точечная застройка» перехлёстывают все 
возможные границы. Начинаешь думать, что среди строи-
телей идёт какое-то негласное соревнование по уплотне-
нию города: один дом ставится впритык к другому. Такое 
понятие, как ДВОР, исчезает. Детские площадки, клумбы, 
скамеечки для бабушек, места для настольных игр пен-
сионеров, теннисные столы, места для сушки белья и 
чистки ковровых изделий – всё в прошлом. Возле домов 
остаётся узкий проезд, по которому можно лишь провезти 
мебель или другие грузы, проехать машине «скорой по-
мощи», такси или машинам технических служб. Вот уже 
и во дворах заторы.

Кстати, о пробках. Сколько разговоров и надежд было 
на расширение объездной дороги по улице Антонова- 
Овсеенко! Не спорю, она действительно разгрузила Ком-
интерновский и Ленинский районы. Но не продумали 
мелочь: вместо того, чтобы от дороги на Юго-Западный 
район отвести поворот на Семилуки, весь транспорт пу-
стили на кольцо перед улицей 9 Января, и теперь здесь 
постоянная пробка. Неужели сообразить не могли, что 
при таком напоре машин она здесь обязательно образу-
ется? Честное слово, возникает мысль, что воронежские 
градостроители либо малограмотны, либо им всё равно, 
каким мы оставим Воронеж потомкам. 

Иван ШЕРЕМЕТОВ,  
житель Воронежа. 

Врачи бывают разные
Живу я в сельской местности и за 74 года крестьянской 

жизни испытал много раз бед. Пришло время обратиться 
мне за помощью к врачам нашей Верхнемамонской ЦРБ. 
Врач меня принял, провёл осмотр, сказал, что ничего 
страшного, назначил лечение и выписал лекарства. Я на-
чал лечиться, но толку нет, боли ещё сильнее стали, просто 
никакой мочи терпеть их. Хотел было вновь в больницу 
ехать, а потом решил, что это только потеря времени. 
Поехал в Воронеж и оказался в больнице № 3, где приняла 
меня на лечение врач Галина Васильевна Сорокина. 

Приняла, как своего родного. Внимательно всего об-
следовала и говорит, что болезнь моя запущена, и надо 
немедленно операцию делать. Сделала операцию, и тут же я 
почувствовал себя совсем по-другому. Дай ей бог здоровья, 
такой умнице. Когда выписался из больницы и приехал до-
мой, то зашел вновь в свою ЦРБ, прямо к главному врачу 
Семёну Михайловичу Шишлянникову. Сказал ему, что 
лечили меня совсем неправильно, и показал документы 
из проктологического центра больницы № 3.

Главный врач посмотрел, покачал головой, вызвал 
врача, который поставил мне неправильный диагноз. 
Вдвоём они о чём-то  поговорили за закрытой дверью, 
и на этом всё кончилось.  Я не называю фамилию этого 
эскулапа, а то другие больные к нему ходить не будут. Но 
теперь я уверен, что у нас смертность большая потому, 
что многие сельские врачи невнимательны к людям и 
пытаются скрыть свои ошибки. Вместо того, чтобы от-
крыто признать их и извиниться перед теми, кому ущерб 
нанесли. Так что теперь придётся мне к воронежским 
врачам ездить. 

Василий КОСых.
с. Осетровка Верхнемамонского района.

По сути, перед нами 
– фрагменты фото-
дневника. Пальмин, в 
молодости работавший 
в воронежской газете 
«Молодой коммунар», а 
затем телеоператором, 
в 1961 году переехал 
в Москву. Попав в круг 
неофициальных худож-
ников, начал фотогра-
фировать своих друзей: 
Эрнста Неизвестного, 
Оскара Рабина, Анатолия 
Зверева, Владимира Не-
мухина, Илью Кабакова, 
Олега Целкова... 

Виталий ЧерникоВ

В СССР творцы, занимав-
шиеся поиском новых форм, 
были, по сути, аутсайдера-
ми, практически лишенными 
возможности выставляться. 
Попытки пресекались через 
15 минут, ну, через час. В сен-
тябре 1974-го московские ху-
дожники задумали провести 
вернисаж под открытым небом 
на окраине. «Через полчаса 
после начала выставки к ме-
сту её проведения была на-
правлена группа, включающая 
три бульдозера, поливальные 
машины, самосвалы и около 
сотни милиционеров в штат-
ском, которые стали теснить 
художников и собравшихся 
зрителей… Нападавшие ломали 
картины, избивали и аресто-

вывали художников, зрителей 
и иностранных журналистов», 
сообщает Википедия. 

В «Х.Л.А.М»е висит лист 
бумаги с цитатой из какого-то 
выступления Никиты Хрущёва 
«про живопись». Читать этот 
бред без смеха невозможно. Но 
если почитать затем в Интерне-
те воронежские дискуссии об 
искусстве, станет не до смеха. 
Во многих российских головах 
за полвека не изменилось ниче-
го. Тупой озлобленный жлоб, 
готовый персонаж Зощенко 
или Сорокина, по-прежнему 

имеет наглость учить интелли-
гентов, как творить, как Родину 
любить и т.д. Власти же гопник 
по-прежнему более ценен, чем 
литературовед, математик, му-
зыкант или художник. Хрущёв-
то сложнее был: следующее 
поколение в его семье стало 
всё-таки интеллигентами. На 
выставке Игоря Пальмина есть 
фото с Эрнстом Неизвестным. 
Рядом со скульптором – кон-
структор Сергей Хрущёв. 

Советский официоз с людь-
ми независимого искусства вёл 
себя как распальцованный гоп-

ник. Хотя неофициальным ху-
дожникам и поэтам при Бреж-
неве было чуть легче, чем их 
предшественникам в 1930-40-е: 
большинство из тех было физи-
чески уничтожено. Те, кого не 
расстреляли, пережили лагерь, 
ссылку; при более удачном сте-
чении обстоятельств – влачили 
полуголодное существование, 
умерли в нищете и забвении. 
До Оттепели немногие дожили. 
Но выросло новое поколение 
творцов, отвергавших убогую 
соцреалистическую эстетику. 

В их творчестве практиче-

ски не было «политики». Их 
интересовала эстетика, а не 
идеология. Думаю, это даже 
сильнее бесило невежествен-
ных партийных чиновников, 
пропагандистов и ГБшных 
топтунов – на протяжении 
почти всей советской истории. 
Показательны протоколы до-
просов арестованных в 1931 
году по «делу детского сектора 
Ленинградского Госиздата» - 
поэтов-обэриутов следователи 
вынудили каяться в таких, 
например, преступлениях про-
тив строя: «В подавляющем 
большинстве наших заумных 
поэтических и прозаических 
произведений… сплошь и рядом 
встречаются слова, оставшиеся 
теперь лишь в белоэмигрант-
ском обиходе и чрезвычайно 
чуждые современности. Это 
– «генерал», «полковник», 
«князь», «бог», «монастырь», 
«казаки», «рай» и т.д. и т.п. 
Таким образом, ведущие идеи 
наших заумных произведе-
ний, …облекаясь различными 
художественными образами 
и словами, взятыми нами из 
лексикона старого режима, 
принимали непосредственно 
контрреволюционный антисо-
ветский характер». Заумные 
стихи и абстрактные картины 
не только разоблачались как 
чуждые вкусам простонародья, 
но и интерпретировались порой 
как зловещий «шифр» для пе-
редачи враждебным разведкам 
государственных секретов. 

- Художников объявляли 
шпионами, западными агента-
ми… Аргументы не меняются, 
- вздыхает директор галереи 
«Х.Л.А.М» Алексей Горбунов. 

Несколько сцен, запечатлён-
ных Пальминым, Горбунов на-
зывает «душераздирающими». 
Это фотографии, сделанные им 
на проводах друзей в вынуж-
денную эмиграцию. Среди тех, 
кто покинул страну, - коллек-
ционер Георгий Костаки. 

- Он в 1930-е годы рабо-
тал шофёром в греческом 
посольстве, - рассказывает 
директор галереи. – Коллек-
ционировал антиквариат, 
старых голландцев. Однажды 
попал в квартиру, где увидел 
авангард. Купил две работы, 
повесил рядом с голландцами 
– и вдруг, по его выражению, 
почувствовал, что раньше жил 
словно в комнате с зашторен-
ными окнами, а теперь в них 
попал солнечный свет. Игорь 
Пальмин был среди тех, кто 
провожал Костаки в 1979 году. 
А вот на этой фотографии 
Костаки провожает одного из 
художников. И они чувству-
ют, что никогда уже друг друга 
не увидят. Для контраста ря-
дом – фото из совсем другой 
эпохи: перестройка! Пригов 
смешит Брускина, тот уже 
продал на аукционе «Сотби» 
свою работу… Художники на-
чали дышать. 

Хватит ли кислорода ново-
му поколению? 

Хроники задержанного дыхания 
Вернисаж | В воронежской галерее «Х.Л.А.М» открылась выставка  фотографа Игоря Пальмина «Среди художников»

Благодаря выставке в воронежской галерее мы можем всмотреться в лица художников.
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Идея провести меж-
районный фестиваль 
«Народный костюм 
Воронежской области. 
История. Традиции. Со-
временность» возникла 
у директора Лискинской 
ЦРБ Татьяны Синяковой 
не спонтанно. 

николай карДаШоВ
Лиски

Общаясь с коллегами из 
других районов, она виде-
ла, что библиотекари  очень 
заинтересованно и трепет-
но относятся к сохранности 
предметов быта старины, 
аксессуаров женской одежды, 
которую когда-то носили их 
прапрабабушки. Библиотеки в 
некоторых сёлах даже больше 
напоминают музеи, где собра-
ны старинные предметы быто-
вой утвари, а главное, образцы 
старинной одежды селянок. 
Вот и решили лискинцы, 
бобровцы, репьёвцы и камен-
цы показать и рассказать об 
истории народных костюмов 
своих сёл, их особенностях 
и традициях, о местных при-
даниях и обрядах. Встреча 
эта вылилась в колоритный, 
яркий и взаимополезный 
фестиваль - с выставками, 
песнями, театрализованными 
представлениями, виртуаль-
ными экскурсиями по музеям 
истории сёл.

Традиционный костюм 
женщин-жительниц Лискин-
ского района продемонстриро-
вала и интересно рассказала о 
нём главный хранитель мест-
ного историко-краеведческого 
музея Мария Медведева. В его 
фондах хранится богатая кол-
лекция костюмов переселен-
цев из Подмосковья (понёв-
ный тип костюма) и выходцев 
из Украины (украинский тип), 
самобытная одежда казачек и 
черкас. Музей способствовал 
созданию более 30 школьных 

музеев, в которых собраны ко-
стюмы селянок разных эпох  - 
полностью или их раритетные 
элементы: расшитые вручную 
рубахи, понёвы, кубовые юбки, 
кушаки, монисто, корсетки, 
передники.

Народный костюм житель-
ниц села Щучье – выходцев 
из Чернигова – показала со 
своей ученицей руководитель 
школьного музея Людмила 
Богданова, а старшеклассницы 
Лисянской школы в песне и 
славянском хороводе наглядно 

представили украинские ко-
стюмы своих далёких предков. 
С интересом познакомились 
участники фестиваля с вы-
ставкой кукол, изготовлен-
ных преподавателем детской 
художественной школы Та-
тьяной Рыченковой, которая 
рассказала об особенностях 
изготовления традиционной 
куклы-оберега.

Небольшим, но очень выра-
зительным театрализованным 
представлением рассказали 
о русском костюме села Ан-

новка представители Бобров-
ского района. Доставая из 
старинного «бабушкиного» 
сундучка элементы одежды, 
они поэтапно «упаковали» в 
оригинальный наряд совре-
менную девицу-красавицу, 
которой он, в конечном счёте, 
пришёлся очень даже по при-
вередливому вкусу. 

Оригинально провела пре-
зентацию костюма жителей 
Репьёвского района директор 
районной библиотеки Софья 
Мукашева, показав «куколь-
ные» варианты одежды зем-
ляков. А её сельские коллеги 
– Анна Шишова из Новосол-
датки и Алла Ожередова из 
Краснолипья – расцветили 
фестиваль не только ориги-
нальной самобытностью под-
линных костюмов своих сёл, 
но и фольклорными песнями. 

Несмолкающие овации 
сопровождали выступле-
ние народного фольклорно-
этнографического ансамбля 
«Калинушка» Татаринского 
дома культуры Каменского 
района, которые в костюмах 
ушедшей эпохи разыграли 
сцену сватовства невесты с 
традиционными атрибутами. 

А устроитель фестиваля 
Татьяна Синякова и ведущая 
Юлия Светочева порадовали 
гостей и участников встре-
чей с народным хором рус-
ской песни под управлением 
известного баяниста Павла 
Шишкарёва. 

Времён связующая нить
Фестиваль | В Лискинской районной библиотеке встретились  
самобытные культуры славянских народов четырёх районов-соседей

Участники встречи показали народные костюмы своих сёл.
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За знаниями – 
по «дорожке  
здоровья»

Выпускники бутурлиновской 
СОШ № 4 подарили учебному 
заведению специализированное 
оборудование. Это 12 трена-
жёров для глаз, 59 массажных 
ковриков и 18 «конторок». 

В течение урока ученики, 
сняв обувь, разминают ноги на 
массажных ковриках, выпрям-
ляют уставшую спину, стоя 
работая за «конторкой». 

- Тренажёры позволяют сни-
мать возникающую в ходе об-
разовательного процесса пере-
грузку, - говорит учитель 5 «а» 
класса Ольга Глотова. - Ребята 
живее после минуток здоровья 
воспринимают объяснение 
нового материала, меньше жа-
луются на усталость.

- Дети приходят из школы 
активными, энергичными, - 
призналась мама пятиклас-
сницы Дарьи Рыбалка Марина 
Викторовна. - По рассказам 
малышей, им больше всего нра-
вится ходить в носочках по «до-
рожке здоровья» и танцевать на 
массажных ковриках.

Педагоги средних и старших 
классов задумались перенять 
практику подвижных оздоро-
вительных упражнений.

Елена НИКОЛАЕВА.

За последние годы стар-
ший преподаватель ист-
фака ВГУ Виктор Шам-
рай выпускает уже не 
первую книгу об одном 
из самых драматичных и 
героических эпизодов в 
жизни нашего города. 

Виталий ЧерникоВ 

Названия их подчёркнуто 
бесстрастны. Первая из тех, что 
попала мне в руки, называлась 
очень просто: «Воронежская 
область в годы Великой Отече-
ственной войны». В ней автор 
не ограничился рассказом о 
военных действиях, посвятив 
отдельные главы состоянию 
сельского хозяйства края в 
тот период, восстановлению 
промышленности и помощи 
фронту после того, как Воро-
неж освободили от оккупантов, 
и т.д. 

Новый его труд «Сражение 
за Воронеж. Оборонительный 
период (28 июня – 11 июля 
1942 г.)», выпущенный Цен-
тром духовного возрождения 
Чернозёмного края, хроноло-

гически охватывает период 
гораздо меньший – как видно 
по названию, главным образом, 
посвящён промежутку вре-
мени весьма небольшому. Но 
сколько событий уместилось 
в эти две недели! На каждой 
странице «Сражения» - име-
на, номера дивизий и полков, 
названия знакомых каждому 
современному воронежцу на-
селённых пунктов и уголков 
города: «Утром 8 июля на го-
родском Правобережье от Во-
грэсовского до Чернавского 

мостов сосредоточены танки и 
пулемёты противника, а по ули-
цам 9 Января, Никитинской и 
Плехановской курсировало 
до 40 немецких танков»; «К 
середине дня 9 июля передний 
край отодвинулся на линию 
Петровский сквер – вокзал 
Воронеж-1»... Можно пройтись 
с книгой по улицам, где шли 
бои – помня, конечно, что это 
уже совсем другой, заново по-
строенный Воронеж.

В предисловии мэр Алек-
сандр Гусев называет книгу 
«по-своему уникальным из-
данием». Автор «Сражения 
за Воронеж» на основе со-
ветских и немецких архивных 
материалов (включая совсем 
недавно рассекреченные и 
впервые вводимые в оборот), 
с привлечением мемуаров, 
военных дневников и прочих 
документов, обосновал новую 
концепцию оборонительного 
сражения за город. «В отличие 
от краеведческого мифа эпохи 
«развитого социализма» о 212 
днях героической обороны 
Воронежа авторская кон-
цепция чётко отграничивает 
оборонительные по характеру 
и целям действия защитников 

города, продолжавшиеся до 
середины июля, от первой на-
ступательной операции войск 
Воронежского фронта в райо-
не Воронежа, начатой 12 июля 
1942 года. На наш взгляд, эта 
операция положила начало 
новому периоду сражения 
за Воронеж, который можно 
назвать «периодом ограничен-
ного наступления» (термин 
автора)», - сообщает историк 
во введении к своей работе. 

На первых страницах Вик-
тор Шамрай напоминает чита-
телю о своих предшественни-
ках. Историография сражения 
начала складываться ещё в 
годы Великой Отечествен-
ной. Долгие годы основными 
источниками для историка 
были официозные сообщения 
Совинформбюро. Некоторые 
и поныне на них ссылаются. 
Как рассказывается в книге, 
«вплоть до 11 июля 1942 г., до 
окончания оборонительных 
боёв в Воронеже и захвата 
противником основной, право-
бережной, части города, в со-
общениях Совинформбюро 
упоминалось лишь о боях «за-
паднее Воронежа». А основная 
военная газета «Красная звез-

да» даже 12 июля продолжа-
ла затушёвывать подлинную 
картину оборонительного сра-
жения, утверждая, что якобы, 
несмотря на огромные силы и 
средства, брошенные немцами 
в наступление на Воронеж, со-
ветские войска «всё же не про-
пускают врага к городу». 

На протяжении десятилетий 
советские историки замалчива-
ли те или иные факты, без ко-
торых понять, что же на самом 
деле происходило на улицах 
Воронежа в июле 1942-го, было 
непросто: например, данные о 
потерях советских войск или 
о временном прорыве против-
ника на левый берег. Но мы 
должны разделить с Виктором 
Шамраем его уважительное 
отношение к книгам и статьям 
предшественников: даже на-
ходясь в условиях идеологи-
ческой цензуры, когда история 
Великой Отечественной лаки-
ровалась, фальсифицировалась 
из якобы «патриотических» 
соображений, они находили 
возможность поделиться с чи-
тателями хотя бы крупицами 
правды, открывая новые фак-
ты, неизвестные документы, 
оказавшиеся по тем или иным 

причинам забытыми имена 
героев. 

«Защитники Воронежа и 
Воронежского направления не 
смогли предотвратить начало 
прорыва противника в район 
большой излучины Дона. Но 
они выиграли драгоценное 
время для организации обо-
роны районов Верхнего и 
Среднего Дона и Сталинграда, 
создания Воронежского и Ста-
линградского фронтов и зна-
чительно ослабили силу удара 
войск 4-й ТА и 6-й армии на 
Сталинград. К северо-западу 
от Воронежа была скована 
почти половина сил 4-й ТА. В 
районе Воронежа и на подсту-
пах к нему оказались связаны 
упорными боями вторая по-
ловина сил данной армии, а 
также треть пехотных войск 
6-й армии Паулюса и все силы 
2-й немецкой армии Вейхса. 
(…) Героическая оборона Во-
ронежа стала важным осно-
ванием для присвоения ему в 
феврале 2008 г. особым указом 
Президента Российской Феде-
рации звания «Город воинской 
славы» России», - подводит в 
конце своей книги итог Виктор 
Шамрай. 

На Воронежском направлении 
книжная полка | Историк рассказал о сражении лета 1942 года – прелюдии Сталинградской битвы
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
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цена 5 руб.

Семена ЯчменЯ 
сорт  ВаКула  рС-1

Семена 
Сахарной СВёКлы
гибрид рмС-120 (F-1)

Телефон  (47344) 4-64-19, факс 4-64-25. E-mail:  semzavod@vmail.ru

Перелешинский семенной завод реализует
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30 марта 2014 года в 10 часов
Телефоны для справок: 8 (473)253-78-74, 253-78-67 

E-mail: entrance@vsau.ru. 
Наш адрес: г. Воронеж, ул. Мичурина, д.1

Воронежский государственный 
аграрный университет    

имени императора Петра I

Приглашает абитуриентов  
на День открытых Дверей
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Свободный Воронежский 
Интернет-Канал

Новое слово  
в региональной
прессе!

ЧеСТНО,  
ОТкрЫТО,  

ПрОФеССИОНалЬНО
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ВклЮЧаЙСЯ!
www.свик-тв.рф

раздел 1. общие сведения об учреждении

1.1 Полное официальное наименование 
учреждения Автономное учреждение культуры Воронежской области «Воронежский зоопарк»

1.2 Сокращенное наименование 
учреждения АУК ВО «Воронежский зоопарк»

1.3 Дата государственной регистрации 06.12.2004

1.4 ОГРН 1043600178676

1.5 ИНН/КПП 3663051823/366301001

1.6 Регистрирующий орган Межрайонная  инспекция Федеральной налоговой службы №12 по Воронежской области

1.7 Код по ОКПО 74348552

1.8 Код по ОКВЭД 92.53, 52.11, 74.84, 52.48.39, 85.20, 60.24.1, 92.33, 74.14, 92.34, 74.40,  92.72, 74.81

1.9 Основные виды деятельности

-экспонирование зоологической коллекции;
-организация экспозиции, стационарных и передвижных выставок, экскурсии по 
экспозициям и выставкам, лекции, консультации;
-пополнение, хранение, приобретение, продажа, пересылка, вывоз и ввоз 
зоологической коллекции по Российской Федерации;
-изучение и совершенствование экспозиционных работ по содержанию зоологической 
коллекции;
-ветеринарное обслуживание зоологической коллекции, а также экзотических и 
домашних животных населения;
-создание подсобных хозяйств для воспроизведения животных редких видов и животных 
на корм, а так же для сельскохозяйственной деятельности 

1.10 Иные виды деятельности, не 
являющиеся основными

-выполнять заказы ( в том числе на платной основе) организаций и граждан по оказанию 
методической, консультативной и ветеринарно-лечебной помощи, карантинирование 
животных, организации живых уголков;
-организовывать зоомагазины для населения, продажу, обмен животных по договорам с 
другими зоопарками и организациями в соответствии с законодательством РФ;
-осуществлять рекреационную деятельность; 
-проводить праздники, ярмарки, аукционы, лотереи, встречи с учеными, другими 
специалистами и ветеринарами зоопарковского дела, конкурсы, шоу- программы, 
театрализованные (с животными) представления, а также участвовать в их проведении;
-осуществлять  транспортировку диких и домашних животных, оказывать транспортные 
услуги;
-осуществлять рекламную деятельность;
-публиковать в установленном порядке научную и популярную литературу, отражающую 
все стороны деятельности зоопарка;
-предоставлять фото- и видеоуслуги;
-предоставлять услуги по организации передвижных зоовыставок, аттракционов, 
мастерских, детских театров зверей, опытных станций;
-предоставлять услуги по зоотерапии на базе зоопарка и подсобного хозяйства;
-осуществление розничной торговли лекарственными препаратами для ветеринарного 
применения;
-предоставлять услуги населению по обучению верховой езде.

1.11
Перечень услуг (работ), 
оказываемых потребителям за 
плату/потребители услуг

Экспонирование зоологической коллекции; ветеринарное обслуживание экзотических 
и домашних животных населения; осуществлять розничную торговлю лекарственными 
препаратами для ветеринарного применения.

1.12

 Перечень разрешительных 
документов,   на основании 
которых учреждение  осуществляет 
деятельность

Устав утвержден приказом департамента культуры Воронежской области от 31.03.2011 г.  
№ 240-ОД, согласован с департаментом имущественных и земельных отношений 
Воронежской области по приказу  от 23.03.2011 г. № 369, зарегистрирован в 
налоговом органе 06 декабря 2004 г. Изменения в Устав АУК ВО «Воронежский 
зоопарк» утверждены приказом департамента культуры и архивного дела Воронежской 
области от 17.08.2012г. № 534-ОД, согласованы с департаментом имущественных 
и земельных отношений Воронежской области по приказу  от 16.08.2012 г. № 1494, 
зарегистрированы в налоговом органе 18.09.2012 г.
Свидетельство  о внесении записи в Единый государственный  реестр юридических лиц, 
серия 36№003346583, дата 15 ноября 2011 г.
Свидетельство о постановке на учет российской организации в налоговом органе по 
месту нахождения на территории  РФ, серия36№003007360, дата 06 декабря 2004 г.  

1.13 Юридический адрес г.Воронеж, ул.Полины Осипенко, 6 а

1.14 Телефон (факс) 8(473)249-91-70

1.15 Адрес электронной почты www.vrnzoosad.ru

1.16 Учредитель Департамент культуры и архивного дела Воронежской области

1.17 Состав наблюдательного совета

Пристинская любовь михайловна – начальник отдела программного развития 
и контроля  департамента культуры и архивного дела Воронежской области (по 
согласованию);
лепехина мария михайловна – советник отдела по работе с юридическими лицами 
департамента  имущественных и земельных отношений Воронежской области (по 
согласованию);
Бондарева Татьяна Ярославовна – директор гимназии имени А.Платонова  
согласованию);
масалыкин александр иванович – кандидат биологических наук, старший 
преподаватель кафедры экологии Военно-воздушной академии имени профессора 
Н.Е.Жуковского и Ю.А. Гагарина (по согласованию);
чуканова екатерина николаевна – юрисконсульт АУК ВО «Воронежский зоопарк»;
ходжаева ольга Викторовна – ведущий экономист АУК ВО «Воронежский зоопарк».

1.18 Ф. И. О. руководителя Шестопалов андрей Георгиевич

Наименование показателя Ед.  
изм.

Недвижимое имущество Движимое имущество Всего

на начало  
отчетного периода

на конец  
отчетного периода

на начало  
отчетного периода

на конец  
отчетного периода

на начало  
отчетного периода

на конец  
отчетного периода

1 2 3 4 5 6 7 8

1. остаточная стоимость имущества, 
находящегося на праве оперативного управления 
по данным баланса 

руб. 10 123 345,68 9 319 188,08 25 827 659,63 23 935 886,30 35 951 005,31 33 255 074,38

в т.ч.
5 - переданного в аренду руб. - - - - - -

переданного в безвозмездное - пользование руб. - - - - - -

2. Количество объектов недвижимого имущества, 
находящегося на праве оперативного управления шт. 19 18 X X 19 18

в т.ч.
- переданного в аренду шт. - - X X - -

переданного в безвозмездное пользование шт. - - X X - -

3. общая площадь объектов недвижимого 
имущества, находящегося на праве оперативного 
управления

м2 17 885,60 17 416,60 X X 17 885,60 17 416,60

в т.ч.
- переданного в аренду м2 - - X X - -

переданного в безвозмездное - пользование м2 - - X X - -

отчет о результатах деятельности автономного учреждения  
и об использовании закрепленного за ним государственного имущества за 2013 год
Автономное учреждение Воронежской области «Воронежский зоопарк»

Код
стр. Наименование показателя На 01.01.2013 На 31.12.2013

1.17 Количество штатных единиц учреждения всего: 109 109

А. в т.ч. руководящий персонал; 4 4

из них образование высшее профессиональное 4 4

Б. основной персонал; 23 23

из них образование высшее профессиональное 11 13

В. административный персонал; 24 24

из них образование высшее профессиональное 15 16

Г. обслуживающий персонал. 58 58

из них образование высшее профессиональное 4 4

1.18 Изменение количества штатных единиц Х Х

(причины, приведшие к изменению)

1.19 Средняя заработная плата (тыс. руб.): 2012 год 2013 год

в т.ч. руководящий персонал; 31,8 33,8

основной персонал; 12,2 14,3

административный персонал; 15,2 19,4

обслуживающий персонал 9,7 12,2

раздел 2. результат деятельности учреждения

Код
стр. Наименование показателя На 01.01.2014

(отчетный год)
На 01.01.2013

(предыдущий год) Изменение

2.1 Балансовая (остаточная) стоимость нефинансовых активов (руб.) 63 892 779,25
(33 255 074,38)

62 064 269,02
(35 951 005,31)

1 828 510,23
(-2 695 930,93)

2.2 Общая сумма выставленных требований в возмещение ущерба по недостачам и хищениям 
материальных ценностей, денежных средств, а также от порчи материальных ценностей - - -

2.3 Дебиторская задолженность (в разрезе поступлений, предусмотренных планом финансово-
хозяйственной деятельности) (руб.) - - -

…

2.4 Дебиторская задолженность, нереальная к взысканию - - -

2.5 Причины образования дебиторской задолженности, нереальной к взысканию

2.6 Кредиторская задолженность (в разрезе выплат, предусмотренных планом финансово-
хозяйственной деятельности) (руб.) 214 339,34 100 664,29 113 675,05

2.6.1

в том числе :
за счет предпринимательской деятельности
- транспортные услуги 
- прочие работы и услуги
- материальные запасы
- налог на добавленную стоимость.
за счет субсидии на государственную услугу
- услуги связи 
- прочие работы и услуги
- материальные запасы
- фСС
- расчеты по удержанию из выплаты на оплату труда

90 742,14
2 745,27
5 400,00

20 190,97
62 405,90

       
123 597,20
8 916,78
76 654,27
30 571,20
-2020,71
3 174,46

2.7 Просроченная кредиторская задолженность - - -

2.8 Причины образования просроченной кредиторской задолженности

Код  
стр. Наименование показателя На 01.01.2014

(отчетный год)
Ha 01.0I.2013

(предыдущий год) Изменение

2.9 Общая сумма доходов, полученных учреждением от оказания платных услуг (выполнения работ) (руб.) 14 018 207,33 9 785 378,69 4 232 828,64

Код
стр.   Наименование показателя На 01.01.2014 На 01.01.2013 На 01.01.2012

2.10 Цена (тарифы) на платные услуги (работы), оказываемые потребителям  
(в динамике в течение отчетного периода) (руб.) 100,00 100,00 100,00

2.11 Количество потребителей, воспользовавшихся услугами (работами) учреждения, всего: (тыс.чел.) 169,1 167,1 166,5

в том числе платными 47,6 39,0 46,2

2.12 Количество жалоб потребителей и принятые по результатам их рассмотрения меры 0 0 0

Суммы кассовых и плановых поступлений и выплат в разрезе поступлений, 
предусмотренных планом финансово-хозяйственной деятельности (руб.)

Наименования показателя План Факт % выполнения

Остаток средств на начало года X 521 629,56 X

в том числе:

субсидии X 5 122,37 X

поступления от оказания учреждением услуг на платной основе X 516 507,19 X

Поступления, всего 62 724 402,33 62 724 167,79 100

в том числе:

1. субсидии на выполнение государственного задания 27 806 195,00 27 806 195,00 100

2. субсидии на иные цели 20 900 000,00 20 899 765,46 100

3. поступления от оказания учреждением услуг на платной основе 14 018 207,33 14 018 207,33 100

4. безвозмездные поступления - -

Выплаты, всего 63 246 031,89 62 132 327,74 100

в том числе:

1. на выполнение государственного задания 27 811 317,37 27 652 277,33 100

2. на иные цели 20 900 000,00 20 899 765,46 100

3. расходы от приносящей доход деятельности 14 534 714,52 13 580 284,95 100

4. расходы от безвозмездных

Остаток средств на конец года X 1 113 469,61 X

субсидии X 159 040,04 X

поступления от оказания учреждением услуг на платной основе X 954 429,57 X

Справочно:

Объем публичных обязательств,

в том числе:

УТВЕРЖДАЮ
Председатель наблюдательного совета Л.М. Пристинская

«    »__________2014 г.

От всего сердца поздравляем горячо любимого папу, дедушку и прадедушку, ветерана  
Великой Отечественной войны, старейшего моряка-подводника России, капитана 1-го ранга в отставке 

Алексея Фёдоровича Котова 
с главным его праздником – Днём подводника.
Желаем здоровья и долгих-долгих лет жизни.

Дочь Наталья, внучка Юлия и правнук Алексей.
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кл
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Воронежское закрытое 
акционерное общество 

«Синтезкаучукпроект» 
(РФ, 394029, г. Воронеж,  
Ленинский проспект, 15)

сообщает, что 08.04.14 года 
в 09.30 по адресу:  г.Воронеж, 
Ленинский проспект,15, к.225, 

состоится 
Внеочередное оБщее 
СоБрание аКционероВ 

Взао «СинТезКаучуКПроеКТ» 
в форме совместного присутствия. 

Начало регистрации - 09.00. 
Дата составления списка акцио-

неров, имеющих право на участие, 
- 14.03.2014г.

Повестка дня:
1. Увеличение уставного капитала 

Общества.
2. Утверждение Устава Общества в 

новой редакции.
3. Об одобрении сделок с заинте-

ресованностью.

С материалами можно ознакомиться 
с 18.03.14: Воронеж, Ленинский про-
спект, 15, с 10.00 до 16.00. 

Тел. (473) 249-92-24.

Ре
кл

ам
а

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Соперники известны 
Компанию воронежской «Энергии» в переходном 

турнире за право сохранения прописки в гандбольной 
суперлиге составят наро-фоминская «Нара» и таганрог-
ский «Факел-ТКЗ». Четвёртым соперником стал бронзо-
вый призёр прошлого сезона - краснодарский «СКИФ». 
Поражение в последнем матче регулярного чемпионата 
от «Энергии» со счётом 28:31 лишило кубанский клуб 
возможности занять восьмое место, гарантирующее по-
падание в плей-офф. Также оно стало причиной отставки 
главного тренера «СКИФа» Дмитрия Карлова.

Тем временем, дублёры «Энергии» провели в Челябин-
ске матчи финального этапа первенства России среди ду-
блирующих составов, оспаривающих места с 6-го по 10-е. 
Воронежцы победили волгоградский «Каустик-ЦСП» - 
38:26 и челябинский «Локомотив-2» - 34:19, но проиграли 
«Сунгулю-2» из Снежинска - 24:26. Из-за неявки на тур 
дублёров ставропольского «Динамо» этой команде во всех 
матчах засчитаны технические поражения.    

В пассиве – одно поражение
Футболисты «Выбора-Курбатово», готовящиеся к де-

бюту на профессиональном уровне, завершили программу 
первого южного сбора в Крымске. Там подопечные Радика 
Ямлиханова провели четыре контрольных матча. Сначала 
«выборщики» с минимальным счётом 1:0 одолели высту-
пающую в зоне «Юг» второго дивизиона волгоградскую 
«Олимпию». Затем по всем статьям уступили новорос-
сийского «Черноморцу» - 0:3. Очередным соперником 
стал любительский коллектив крымского «Витязя-Д», 
победу над которым с нефутбольным (и даже нехоккей-
ным) счётом 18:0 даже не стоит заносить себе в актив. 
Куда важнее победа, пусть и с минимальным счётом 1:0, 
над профессиональной командой «Смена» (Комсомольск-
на-Амуре). На этой мажорной ноте «Выбор-Курбатово» 
отправился домой. В ближайших планах воронежцев оче-
редной контрольный матч с липецким «Металлургом».  

Тем ценнее победы
Очередные матчи первенства России среди команд 

высшей лиги «А» волейболисты «Кристалла» про-
вели в Новосибирске против местного коллектива 
«СДЮСШОР-Локомотив». Наша команда пребывает в 
зоне вылета, и очки в этом сезоне даются ей с огромным 
трудом. Не стоит обращать пристального внимания на 
название коллектива соперников - это отнюдь не дети 
из спортивной школы, а хорошо обученные резервисты 
одной из сильнейших команд России. Тем ценнее победы 
«Кристалла»! Наши игроки в Новосибирске набрали 
максимальное количество очков - шесть, дважды обы-
грав «железнодорожников» с одинаковым счётом 3:1 по 
партиям.

А в домашних поединках с занимающей шестое место 
«Новой» из Новокуйбышевска воронежцы набрали че-
тыре очка. Проиграв в первой игре на тай-брейке - 2:3, в 
ответном матче воронежцы взяли реванш - 3:1. Эти ре-
зультаты позволили «Кристаллу» обойти в табели о ран-
гах «Оку» из Калуги и обосноваться на десятом месте.

Сезон завершён
В четвертьфинале Кубка регионов Молодёжной хок-

кейной лиги соперников «Россоши» стал победитель 
регулярного чемпионата - клуб «Беркуты Кубани». На 
предварительном этапе команды провели два матча и в 
обеих победу отпраздновали южане. Но между матчами 
регулярного чемпионата и играми плей-офф существует 
огромная разница…

Первые два поединка состоялись в Краснодаре. Сна-
чала хозяева льда уверенно переиграли россошанцев со 
счётом 3:0, но в ответной игре фарм-клуб «Бурана» взял 
реванш - 2:1. Очередные два матча состоялись в Россоши. 
И здесь команды обменялись победами - 3:1 и 1:4. Таким 
образом, счёт в серии сравнялся, а в решающем матче, со-
стоявшиеся в Краснодаре, победу со счётом 2:1 одержали 
«Беркуты Кубани». 

Вне конкуренции – «Колос» и Зорин
Финишировал открытый чемпионат Воронежа по 

мини-футболу среди взрослых команд. Более двух 
месяцев 26 команд выясняли отношения под сводами 
спорткомплекса «Энергия». В итоге вне конкуренции 
оказался «Колос» из Новомеловатки, одержавший по-
беды во всех играх турнира. Второе место уверенно за-
нял воронежский «Респект», а за «бронзу» развернулась 
нешуточная борьба между воронежским «Темпом» и хо-
хольским «Хлеборобом». Набрав одинаковое количество 
очков по дополнительным показателям, тройку призёров 
замкнул «Темп».

Отметим и лучшего бомбардира турнира Владисла-
ва Зорина. Заслуженный мастер спорта России, игрок 
сборной страны среди инвалидов по слуху наколотил 
в ворота соперников 42 мяча, но его команда «СКИФ» 
финишировала только десятой. 

Леонид ХРУЩЁВ.
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С мячом – лучший бомбардир чемпионата  
Воронежа-2014, игрок сборной России  

Владислав Зорин.

Поначалу, прочитав такую 
информацию, обрадовался: 
вот, мол, взялась власть за на-
ведение порядка, а потому есть 
надежда, что исчезнет бардак 
на наших дорогах. Но радость 
быстро прошла, потому что  
3 марта утром сел в старый  
«ПАЗик»  67-го маршрута и по-
ехал на работу. Думал, не доеду. 
Автобус фыркал, останавливал-
ся, водитель с таким остервене-
нием и тихой ненавистью терзал 
неисправную коробку передач, 
что вся машина тряслась. Две-
ри открывались с грохотом и 
треском, пассажиры с испугом 
выскакивали наружу. Видимо, 
строгой проверки гаишников 
этот автобус избежал. 

Увы, оказалось, что он во-
все не исключение. 5 марта 
угораздило меня сесть в ав-
тобус 9-го маршрута. На нём 
все без исключения машины 
подобраны на самых затхлых 

свалках Европы, но этот был из 
ряда вон. Клубы черного дыма 
струились за ним всю дорогу, 
но никому до этого и дела не 
было. Более того, ядовитые вы-
хлопы просачивались в салон, 
и возмущённые пассажиры 
говорили об этом водителю, 
но тот не реагировал. Решив, 
что здоровье дороже, автор 
этих строк вышел вон и пошёл 
пешком. Хорошо, хоть живой 
после таких поездок на обще-
ственном транспорте. 

К сожалению, проводившие 
акцию «Безопасный маршрут», 
очевидно, не наблюдали, что 
творится по утрам на остановке 
«Ул.Хользунова». В конце про-
шлого года некие горячие голо-
вы  под предлогом ликвидации 
пробок на этом месте ликвиди-
ровали остановку «Памятник 
Славы». Остановку сделали на 
улице Хользунова перед свето-
фором. Сделали крайне неудач-
но, потому что вместиться 
сюда подъезжающие автобусы 

и маршрутки не могут, к тому 
же её оккупировали таксисты 
и «бомбилы», красный сигнал 
светофора горит долго, и чтобы 
не терять времени, водители, 
стоя во втором ряду, задолго до 
остановки открывают двери, и 
десятки жаждущих уехать на 
работу начинают метаться по 
проезжей части, рискуя по-
пасть под колёса движущегося 
транспорта. Возмущённые 
крики, шум, гам, бедлам… 

Чиновники на городском 
транспорте не ездят. Им всё 
равно, где и как расположены 
остановки. Всё равно, что по 
городу курсируют неисправные, 
ни разу немытые и нечищеные 
старые автобусы и разбитые 
«Газели». Им  всё равно, что на 
многих пешеходных перехо-
дах полосы «зебры» стёрлись, 
водители их не видят, других 
предупреждающих сигналов на 
этих местах нет, а потому шофе-
ры не снижают здесь скорости 
и сбивают людей насмерть. 
Вдумайтесь только: в прошлом 
году на пешеходных переходах 
сбито 237 человек, 12 из них по-
гибли. За два месяца нынешнего 
пострадали 29, один погиб. 

К мэру Воронежа господину 
Гусеву есть конкретное пред-
ложение: в течение недели 
запретить чиновникам мэрии 
пользовать автомобилями. 
Пусть они походят пешком и 
поездят по Воронежу на обще-
ственном транспорте. Может 
быть, появятся у них толковые  
мысли насчёт реорганизации 
пассажирского движения на 
вверенной им территории.

Спасибо, 
что хоть живой
мы и дорога | Развалюхи на колёсах – вот основной транспорт, 
который перевозит сегодня тысячи воронежцев

Борис Ваулин

На сайте областного ГИБДД появилось сообщение о 
том, что с 10 по 28 февраля нынешнего года в Во-
ронежской области было проведено комплексное 
мероприятие «Безопасный маршрут». В течение трёх 
недель выявлялись незаконные перевозчики пас-
сажиров и транспорт, несоответствующий нормам 
эксплуатации. За эти дни проверено 1577 автобусов, 
осуществлявших пассажирские перевозки, и 163 из 
них признаны неисправными. За их выпуск на линию 
привлечены к административной ответственности 46 
должностных лиц и 613 водителей автобусов, кото-
рые не имели права садиться за руль неисправного 
транспорта. В районные отделы полиции доставлено 
36 водителей, которые вообще незаконно находи-
лись на территории РФ. 

ВЕСТИ

Чемпион  
из Новохопёрска

В Тамбове состоялось пер-
венство Центрального фе-
дерального округа по греко-
римской борьбе среди юнио-
ров. 

В соревнованиях приняли 
участие 132 спортсмена  из 13 
областей Центрального регио-
на. В весовой категории до 55 
килограммов не было равных 
Степану Жогову из Новохо-
перского района. Степан  вы-
полнил норматив, за что ему и 
было присвоено звание «Ма-
стер спорта России». Теперь 
новохоперского спортсмена 
ждут на чемпионате России, 
который состоится  в апреле 
этого года  в Новосибирске.

Показали класс 
 во «Фрегате»

В Новохоперске, в недавно 
открывшемся бассейне «Фре-
гат» прошли районные сорев-
нования по плаванию.

В них участвовали школь-
ники из гимназии, школы №  2,   
школы-интерната № 2 ОАО 
«РЖД», профессионального 
училища № 45, Троицкой, 
Березовской, Центральской,  
Подосиновской и Елань-
Коленовской школы №  1.  

По словам тренера Наили 
Латыповой, некоторые  ре-
бята выполнили нормативы  
третьего юношеского разряда 
по плаванию. В личном пер-
венстве среди девочек лучшие 
результаты показали гимна-
зистки Наталья Давыденко, 
Дарья Чернова, Анна Бубнова  
и  троицкая пловчиха Таисия 
Шевцова. 

Среди мальчишек быстрей 
всех 50-метровку преодолели 
гимназисты Даниил Хохлов, 
Даниил Карпенко и троицкий 
школьник Сергей Бондарев. 
Из юношей 1996-1997 годов 
рождения лучшим был признан 
учащийся Елань-Коленовской 
средней школы № 1 Андрей 
Шумкин. 

В эстафете - свои фавори-
ты. На первое место вышла 
троицкая команда, на второе 
и третье – гимназия и школа 
№ 2 из Новохоперска. В обще-
командном первенстве лиде-
рами названы гимназисты, 
елань-коленовцы  и команда 
профессионального училища. 
В итоге на областные сорев-
нования в Россошь поедут 
пловцы из Троицкого, ново-
хоперских гимназии, школ  
№ 2 и № 91.
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